

El Luchador

PERIÓDICO DE SÁTIRA, CRÍTICA, DOCTRINA Y COMBATE

Año I Suscripción semestre: 3'50 ptas. BARCELONA, 13 DE NOVIEMBRE DE 1931 Paquete de 20 ejempl. 2 pesetas N.º 45
Número suelto: 0'15 pesetas Administración: Calle del Guinardó, 37. - Teléfono 51780 - BARCELONA APARECE LOS VIERNES

UNA IGNOMINIA PARA EL GÉNERO HUMANO

Los crímenes de Uriburu

La orgía de sangre continúa con más violencia, con más brutalidad que nunca en la Argentina. Esta semana, por varios conductos, nos han llegado informaciones escapadas a la censura postal del dictador que ha convertido la República de Plata en un inmenso presidio, del que están proscritos la libertad y el derecho.

Desde este rincón de Europa, desde estas páginas perseguidas en Buenos Aires, poco podemos hacer nosotros en favor de estas víctimas, de esos lejanos hermanos que sufren espantoso martirio bajo la bota de ese sanguinario déspota que ha retrotraído la historia argentina a los tiempos del tirano Rozas. Poco pueden hacer, por lo demás, todas las peroraciones, todas las platónicas protestas, toda la hojarasca gastada en papel y en frases... Sólo hay un medio de acabar con estas dictaduras puramente personales, con ese morbo del fascismo, con ese último procedimiento ensayado por el capitalismo para apuntalar su carcoma. Las campañas periodísticas, los gritos, las invocaciones son cataplasmas de malvas de los que se rien estos tipos encarnados de un principio duro e inflexible y de un tenebroso interés creado.

Machado, Mussolini, Carmona, Uriburu, sólo caerán bajo la mano justiciera de un Harmodio, que está pidiendo a la especie humana el número de sus crímenes, cada día aumentados, los espectros de sus víctimas, la procesión de dolores engendrados.

Un año hizo en septiembre que asaltó el Poder Uriburu, realizando una caricatura de marcha fascista sobre Buenos Aires. Durante este año, ¡cuántos hombres han caído, asesinados, fusilados; cuántos están en la deportación, en el destierro, en la cárcel! Ni a las mujeres, ni a los viejos, ni a los niños ha respetado el verdugo.

En pleno siglo XX, el mundo ha visto perpetrarse los más monstruosos crímenes, resurrección a la Inquisición en La Cabaña, de La Habana; en la Penitenciaría Nacional, de Buenos Aires; en la Cárcel Pública de Bragado, en las prisiones de Italia y de Portugal... Y, ¡vergüenza de las vergüenzas, en la Jefatura Superior de Policía de Barcelona, bajo una República de trabajadores y de hombres llamados de izquierda!

Pero hoy he de ceñirme a la Argentina. Hoy son los crímenes de Uriburu los que mueven mi pluma, los que levantan el grito de protesta y de indignación de mi alma... ¡Protesta! ¡Indignación! ¡Si estas palabras acabasen con la iniquidad y con la tiranía, tuvieran la eficacia de los brazos armados por la desesperación y el espíritu justiciero, si ellas pudieran abatir tiranos!

Como respuesta a la barbarie gubernamental, en la Argentina, en donde, por ventura, honra y prezo del género humano, la virilidad de los hombres aun no se ha extinguido, se suceden los complotos, los movimientos revolucionarios y los atentados.

Pero esto, natural y lógico, consecuencia legítima y fatal de los crímenes del Poder, sirve a este mismo Poder para realizar de nuevos, para enrojecer aún más las manos del sátrapa que lo detenta. A las respuestas de los hombres, contesta el monstruo con nuevos ultrajes a la dignidad humana. Sus sicarios, locos de rabia y de vino, caen como lobos sobre infelices víctimas, que nada tienen que ver con los hechos realizados, y de ellas sacan los autores destinados al martirio y a la inmolación infame.

¡Miserables, oh, miserables! No quiero hacer más que transcribir las voces desgarradoras de estas víctimas. Los horrores de Montjuich han resurreccionado en la Argentina. Oigamos esos gritos que a través de los mares penetran las entrañas... ¡Y ojalá ellos sirvan para engendrar la justicia e impulsar el brazo!

«Pascual Vuoto, vecino de 9 de Julio, recuerda que fué detenido el día 16 de agosto en su domicilio, por empleados policiales de La Plata, y conducido a Bragado; agrega que una visita que él realizara un mes antes a esta última localidad, fué motivo suficiente, para que la policía lo complicara en el atentado de Bragado, hecho que él repudia por insólito y bárbaro.

Describe más adelante las vejaciones y torturas a que fueron sometidos, y dice:

«Como siguiera sosteniendo mi inocencia, pues primero se me acusaba de haber despachado la encomienda y como dije que podía demostrar con testigos y telegramas, cursados por el subscripto en sus horas de servicio, pues trabajé de día la semana que ocurrió ese hecho, entonces se me acusó de haber fabricado la bomba. Jamás en mi vida he visto operación alguna que trajera a mí conocimiento de piro-técnica. Eso manifesté a los empleados. Entonces me esposan las manos a la espalda, me sientan en una silla de respaldo alto (de esas que se usan comúnmente en comedor) y me atan las manos a los pies por debajo de la silla con una correa; después me juntaron los brazos uno contra otro atándolos con la misma correa hasta que crujiéron mis huesos y me golpearon en el pecho a la altura del corazón hasta perder el

conocimiento. Esta operación se repitió tres veces hasta perder el conocimiento en dos oportunidades. Además se me arrancó el cabello, se me arrastró del mismo por el suelo y se me golpeó contra la pared. A Julián Ramos, Fernando López, Ramón Bodebón, Juan Rossini, Reclus de Diago y Santiago Mainini se les torturó en la misma forma. Más o menos el día 23 ó 24 llegó el juez doctor Díaz Cisneros, ante el cual hubieron de ratificarse en todas sus partes las declaraciones arrancadas por el terror, bajo amenazas de ser muertos si se rectificaban. Es en esta forma cómo de Diago y Mainini se hacen autores, y apremiados por los «hábilis interrogatorios», después de haber salvado la policía las contradicciones entre ambos, les exigen que acusen ser el fabricante de la bomba, y desesporados lo hacen y les obligan a confesar ante el juez. Yo, hasta el presente, a pesar de los informes suministrados a los diarios en contrario, en ningún momento me he hecho autor. Le pedí al juez encarecidamente no sacara de ese infierno, dándole informes de cómo nos torturaban. Cuando éste vino al calabozo donde estaba el subscripto, le mostré el pecho lleno de equimosis y desproporcionadamente hinchado. Me da garantías de que no se me torturará más y manda instruir un sumario administrativo por abuso de autoridad. Después de esto me golpearon cuatro veces, incluso una vez con una fusta durante una hora y veinte minutos. Se me arrancó el cabello y se me dió plantones de 9, 28 y 30 horas y otro desde el 3 a las 22 horas hasta el día 9 a la 1 con centinela de vista. Me remito al testimonio de los agentes González, Puntieri y Juárez y otros de 9 de Julio que allí prestaron servicio. Cuando estaba acalabrado me sacaban a darme masajes y después esposado, me escupían por todo el cuerpo, echándome alcohol puro en los órganos genitales. En varias oportunidades fué conducido a la rastra al calabozo por un cabo de guardia cárceles y un cabo de guardia por no poder caminar. En la misma forma fué conducido a declarar.»

Cita luego el testimonio de los doctores Argerich y Macaya, para dar fe del estado físico calamitoso en que lo habían dejado los bárbaros policías.

Refiriéndose al trato dado a los otros presos, agrega estas no menos graves acusaciones que son una verdadera lágrima para los modernos «Cuitiños», como los llama en su carta la víctima:

«Más o menos todos los presos fueron torturados igual. Yo, por mi negativa, fuí el paragonado donde se estrellaba la fuerza brutal de los empleados de investigaciones, cuyos nombres no puedo olvidar: Tula, Ledesma, Vinotti y otros dos. Para dar una prueba de la violencia empleada, citaré los casos de tres detenidos: Peretti, de filiación radical de Bragado, intentó suicidarse con un vidrio de botella, infiriéndose un profundo tajo en el cuello; Juan Rossini, estuvo todo el día 21 de septiembre gritando en un calabozo completamente fuera de sí; Juan Morlegui estuvo cinco días loco, divagando, con el chaleco de fuerza puesto y amarrado con soga a un banco. No se le daba agua ni de comer. Agréguese a esto el horror que producían los ayes de los torturados, pues trajeron muchos de Avellaneda y La Plata, entre ellos Corrales, Comerón y otros. A mí se me dijo me harían morir de a poco ya que no quería hacerme autor. Es imposible describir en toda su magnitud el profundísimo drama vivido en Bragado durante 28 días. También detuvieron a mi hermano Luis 19 días y 4 días a dos menores hijos de un amigo mío que tenía a su cuidado.»

Cita luego innumerables vejaciones de que fueron objeto sus familiares, detención de los compañeros de trabajo, etc.; difunde la policía de La Plata la denuncia de su muerte, con el propósito de atormentar aún más a la víctima; las amenazas de muerte recrudescen, y ante lo imposible la policía, que ha fabricado a un «terrible terrorista», ordena el traslado del «peligroso» detenido a la cárcel pública de Mercedes.

Allí espera este padre de familia en largas horas de incertidumbre, la ansiada justicia, que parece se ha retrasado.

Otro de los detenidos, Julián Ramos, se expresa en los siguientes términos:

«Ahora que puedo abrir mi corazón y volcar toda la angustia sufrida en estos últimos días, he de hacer conocer a todo el pueblo y especialmente a los compañeros ferroviarios, la terrible infamia cometida conmigo, con Reclus de Diago, Ramón Bodebón, Santiago Mainini, Fernando López, Juan Rossini y Pascual Vuoto, auxiliar del ferrocarril provincial de Buenos Aires. El 13 de agosto fui detenido en los talleres de Mechita, donde trabajaba. Conducido a Bragado, allí se me interrogó a propósito del atentado perpetrado en esa localidad.

«Nada sabía de ese hecho, insistiendo a este respecto ante la policía; no obstante mis protestas de inocencia, se me torturó en la forma más cruel imaginable.»

Describe la víctima, los mismos procedimientos empleados con Vuoto; amarrados en una silla, eran golpeados salvajemente en el corazón hasta provocar el desmayo; golpes de puño en la cara y la cabeza, arrancarles los cabellos y otros procedimientos brutales empleó la policía de investigaciones de La Plata para arrancar confesiones.

«Tiembra la pluma, y la emoción hace un nudo en mi garganta al recordar las horas vividas en aquel infierno. El recuerdo de mis siete hijos y de mi compañera lacera mi cerebro; hay momentos en que la indignación por la barbarie cometida conmigo, es ahogada por el llanto que me produce la triste situación de

los míos. A pesar de las torturas, he podido sostener mi inocencia, sin prestarme a la exigencia de los empleados policiales, que aprovechando mi desesperación querían que acusara a alguno de los otros detenidos.

«Hemos estado 28 días sufriendo vejámenes morales y físicos; 28 días de tortura oyendo los gritos desgarradores de las otras víctimas.»

Declara Ramos, que el juez Díaz Cisneros, bien pudo haber evitado parte de los sufrimientos soportados, ya que él no desconocía en un principio, el proceder de la policía.

«Los trabajadores todos, son los que me harán justicia, juzgando serenamente estos hechos; los trabajadores, que labran la grandeza del país, que pueblan los campos, las fábricas, los talleres y los cuarteles, son los que han de medir con toda conciencia la ignominia y la flagelación cometida con nosotros. ¡Por el respeto a la vida, por el decoro de hombres libres, exigid justicia!»

Tales son, en síntesis, las graves acusaciones que contra la policía han hecho los trabajadores, que acusados de un supuesto delito, se hallan presos en la cárcel pública de Mercedes.»

Todo esto se ha publicado en carta abierta, mandada por las víctimas, en «La Vanguardia», de Buenos Aires. Y rindamos un testimonio de admiración al coraje raro de este periódico que es de los pocos que no bajan la cerviz a los mazazos del bárbaro; que osan acoger las voces de los suplicados y mostrar al mundo la infamia de la dictadura.

Y, ante todo, saludemos al hombre que ha visto enfrentarse ante su Poder Uriburu, al único que, asumiendo la representación intelectual de la Argentina, la voz de la Universidad y del Foro, del pensamiento libre y de la conciencia humana, ha dicho al tirano que en la Argentina la raza de los hombres no se había extinguido, que no se encadena al cerebro humano y que hay mentes y almas que no se prostituyen. Y para que sea más grande la figura de Alfredo L. Palacios, engrandecido por su actitud y por la lucha que sostiene, leamos este telegrama transmitido por las agencias:

«Última hora.—Según informaciones recibidas a horas 2'10 de esta madrugada, el doctor Palacios y demás oradores del acto de anoche en Bragado, debieron huir de dicha ciudad en automóvil hasta la estación Alberdi, siendo perseguidos a tiros por la policía.»

El da una pálida idea de lo que es en la Argentina el combate entre la reacción y el espíritu liberal representado por el doctor Palacios, entre la tiranía y el capitalismo, encarnados por Uriburu, y la dignidad y la libertad humanas, defendidas por cuantos responden con sus actos y el sacrificio de sus vidas a los crímenes del déspota, a las persecuciones y a los tormentos.

¡Qué añadir a esta noticia escueta, que nos muestra el panorama de la Argentina en todo su salvajismo y en toda su tragedia!

Las deportaciones, los encarcelamientos, las persecuciones continúan. Lo que reproducimos de «La Vanguardia», de Buenos Aires, ocurrido en la cárcel de Bragado, no es más que un sangriento botón de muestra.

Militares descontentos, intelectuales, funcionarios públicos, médicos, obreros, cuantos no se someten y osan resistirse y protestar, son encarcelados, torturados, arrojados a Villa Devoto, a Ushuaia, a los barcos cárceles, a la isla Martín García. Se ha suprimido toda oposición, amordazando los periódicos, suprimiendo a los jefes de partidos opositos, arrojándoles a la cárcel, martirizándoles y asesinándoles, como en Cuba. Por sí los esbirros gubernamentales no fuesen bastante, se ha organizado la Legión Cívica Argentina y la Legión de Mayo, somatenedes en los que alternan los licenciados de presidio con los hijos de los burgueses, ni más ni menos que en los tiempos de Milán del Bosch y Bravo Portillo en Barcelona. Estos cuerpos civiles fascistas asaltan las redacciones de los periódicos, de los Centros de estudiantes, las casas de los significados como enemigos de la dictadura, destruyéndolo todo, destruyendo vandálicamente, atropellando mujeres y niños, cuando es una casa obrera la victimada por estos energúmenos. Tienen derecho a todo; al incendio, al atropello, al robo, al asesinato. Son las guerrillas de Uriburu, las bandas de asesinos pagados por la burguesía porteña, por los colonos platenses, capitaneadas por sus hijos, hartos de tango y de carne de china prostituida y abandonada al vicio. Es una juega sangrienta, en la que se juega a matar y a robar a un pueblo.

«¿Y cuánto tiempo durará esto? ¿Cuánto tiempo tardará una bala certera o una bomba justa y vengadora en llevarse la cabeza del déspota y el cóncave siniestro de ventripotentes burgueses que, presididos por Santamaría, bandidean y asesinan por las riberas del Plata? ¿Cuánto tiempo tardarán los hombres que en la Argentina se baten, luchan y mueren, en abatir a la hidra, a sus cien cabezas de mastines y a los titineros trágicos que tras cortina dirigen la sangrienta farsa?»

Lo que no debiera permitir la República

Llamamos la atención del público en general y en particular de los ministros republicanos que no crean que gobernar es atormentar ni que al enemigo político hay que castigarlo de cualquier manera, sobre el contenido de la carta que va a continuación, advirtiéndole antes que no ha sido escrita para ser publicada, que el que la firma es un preso gubernativo, como otros muchos y que los que están presos con él, lo están, la mayoría, con motivo de los sucesos ocurridos en el Sindicato de la Construcción cuando la última huelga general, a pesar de lo cual, como el lector verá, la carta está redactada con gran mesura y sin rencor alguno.

Hela aquí:

«Compañeros de EL LUCHADOR: Salud. La vida de los presos en esta cárcel flojante empeora con el mal tiempo. Llegado el otoño con sus lluvias, la humedad, en las bodegas, es mucha. Hasta ahora, durante el día sobre cubierta, cada uno procuraba precaverse de las enfermedades con baños de sol, practicando gimnasia respiratoria, y tomando una ducha de agua de mar después, pero el sol ha perdido mucha de su fuerza y algunos días no lo vemos. Las bodegas, que son insalubres por falta de ventilación y por la mucha humedad, ahora están menos ventiladas que días atrás, porque una grande manguera de lana que hacía circular el aire, ha sido suprimida por el frío intenso que producía.

Claro que todo el día lo pasamos sobre la cubierta, pero la humedad se filtra por todas partes; y lo peor es que para dormir no disponemos de otra cosa que unas delgadas colchonetas de hierba marina, húmedas y frías de por sí.

Los compañeros atacados de reuma, bronquitis, catarros y otras enfermedades, son cada día más numerosos. El médico y los practicantes están alarmados ante tan crecido número de enfermos.

Nosotros, reiteradas veces, hemos solicitado del comandante del «Dédalo» que nos permitiese utilizar las literas que antes de ser convertido el barco en prisión había en las bodegas, y que fueron retiradas por indicación del señor gobernador, según se nos ha dicho.

Inclusive el médico ha manifestado la necesidad de reponer las literas para que no tuviéramos que dormir sobre el suelo de madera empapado materialmente en agua.

Según dice el oficial de marina, el comandante del «Dédalo» ha hablado más de una vez con el gobernador de las literas; la última noticia que tenemos es que el comandante lo comunicará al Ministro de Marina, pero por los resultados hasta ahora obtenidos, se ve que no hay manera de que mejore nuestra situación sanitaria.

El señor Anguera de Sojo es creyente, y quizá en obediencia a sus santas creencias, quiere mandarnos a todos al infierno cuanto antes, y por sí acaso aquello del juicio final no llegase nunca, ha inventado la práctica de tormentos en la tierra.

En la Jefatura de policía pegan de firme; el dotar de porras a la policía es otra invención de las autoridades republicanas para atropellar a los trabajadores. Últimamente entre los ingresados se cuentan tres compañeros, dos de autobuses y un tranviario que llevaban machacaduras en la espalda, en la cabeza y en los brazos, resultado de unos porrazos que les dieron los del asalto en Jefatura.

La actitud del señor Anguera de Sojo, como gobernador civil de Barcelona, no puede ser más lamentable por lo que a nosotros se refiere. Yo creo, sin embargo, que los verdaderos responsables de nuestra situación, que es ya insostenible por los

¡Implorar piedad para las víctimas! ¡Hablar al corazón de la hiena, pidiendo clemencia para los martirizados, para las mujeres presas, para los viejos y los niños sin amparo! ¡Oh, no puedo hacerlo! ¡Un brazo, sólo un brazo, con una voluntad y con un coraje que lo dirijan, puedo pedir, implorar, anhelar con todas las fuerzas de mi alma! ¡Sólo eso deben pedir, implorar, anhelar las víctimas suplicadas; sólo eso necesitan todos!

Y eso, desde el fondo de sus tumbas, pedirían, si pudieran, los primeros caídos: el pobre Penina, Scarfó, Di Giovanni, que era un hombre, pese a quien pese; el niño asesinado en Avellaneda, ¡todos, todos!

¡Oh, escuchanos, Némesis, diosa implacable, que tantas veces invocara Mussolini, cuando escribía en «La Lotta di Classe», cuando aun no era el asesino mayor de Italia!

FEDERICA MONTSERY

atropellos de que a diario somos víctimas los trabajadores, son los de la izquierda catalana, que se han convertido en victimarios, y que para llevar a término sus planes políticos se sirven de gente de la derecha.

No debéis ignorar que al propio tiempo que tan sanadamente se persigue a los obreros auténticos, las autoridades practican una benevolencia, muy ancha, a favor de los pistoleros del Libre. Hace un par de semanas que en la bodega de los de delito común del «Antonio López» había un pistolero del Libre, que se llamaba Francisco Blanco, contra el cual el juez había decretado la prisión sin fianza. Un día, en un bote a remo vivieron a verle otros pistoleros y hablando, a grandes voces, pudimos oír el siguiente diálogo. El preso gritaba:

—Sí, pero yo estoy aquí y tengo que arreglarme como puedo.

—Hombre — respondía uno de los del bote — ya sabes que soy hombre de palabra; también sabes que tengo mucha influencia, y cuando te digo que saldrás es porque estoy seguro de ello.

Efectivamente, dos o tres días después, el tal Francisco Blanco, salió en libertad, a pesar de la orden del juez. Nosotros, sin embargo, que no hemos cometido delito alguno, continuamos presos.

El amigo Broto ha estado un poco enfermo. La falta de libertad, la falta de higiene en la bodega, la nerviosidad que nos produce el proceder de las autoridades para con nosotros y la convivencia con tantos hombres entre los que no siempre hay completa afinidad, pueden ser factores capaces de debilitar a los caracteres más firmes.

Por lo que se refiere a la comida que nos dan, no podemos quejarnos. Además, los amigos y familiares que nos visitan, siempre traen alguna fruta para postres.

Los soldados marineros y los tripulantes de la trasatlántica, nos tratan bien, es buena gente.

Pero esto de la humedad nos tiene preocupados, porque pone en peligro nuestra salud y nuestra vida.

Ahora esperamos aún contestación del comandante del «Dédalo» a ver qué dice de las literas. Estamos seguros que si de él dependiera las tendríamos ya.

Podría ser que esto diera motivo a disgustos.

Vuestro y del ideal Robert Pera

Trasatlántico «Antonio López», 26 de octubre de 1931.»

La carta no necesita comentarios; los que saldrán de nuestra pluma en este momento no serían publicables.

Acción cultural

La juventud literaria de Castellón ha fundado un Ateneo Racionalista, publicando una hoja dirigida al público, al darse por constituida la nueva entidad.

De dicha hoja sacamos lo siguiente: «El Ateneo Racionalista de Castellón, único baluarte que flameará como un coloso de la ansiada Libertad, tiene y sustentará la mayor gesta y altruismo: No estar sometido a ningún partido político ni secta religiosa. Solamente se ocupará en sus actividades de difundir y propagar la cultura entre el pueblo, organizando conferencias íntimas y públicas, excursiones, visitas colectivas, cursos de enseñanza y demás actividades que tiendan al nivel moral de los seres.»

Deseamos larga vida y abundante obra librepen-sadora a este nuevo centro de cultura.

«El dolor universal» por S. FAURE

Trabajadores: No dejéis de comprar este libro. Es el más interesante que se ha escrito, en lo que se refiere a la cuestión social.

Para la segunda quincena de noviembre lo tenemos a la venta, y en esta nueva edición saldrá en gran volumen, con buen papel y cubiertas a tres tintas, tan elegante y artístico como merece libro de tanto mérito.

Precio del ejemplar de «El dolor universal», 3 ptas., y a los que pidan de seis ejemplares en adelante, se le hará el 25 por 100 de descuento.

Seguidamente editaremos «Mi comunismo» (La Felicidad Universal), del mismo autor. Pedidos a esta Biblioteca del Obrero.

Léase «La Novela Ideal», 32 páginas, 15 céntimos

Cronología social

Barcelona a la vista

Los obreros ante el movimiento político social

13 noviembre de 1842. — El pueblo de Barcelona se sublevó contra el regente, general Espartero, y de tal suerte pensó sofocarse la sublevación, que el 3 de diciembre la capital catalana fué bombardeada, a consecuencia de lo cual estalló la revolución conocida en la historia de las luchas populares con el nombre de la *Jamancia*. Entonces, las tropas del gobierno pusieron sitio a la ciudad, y durante el bloqueo, el vecindario todo se mostró a la altura de las circunstancias, sufriendo las molestias y privaciones con ánimo sereno, portándose con un valor y denuedo hasta rayar en temerario, como en la defensa del baluarte del Mediodía y en el asalto de la Ciudadela, hasta que el Gobierno y la ciudad firmaron una capitulación.

14 noviembre de 1744. — Nace Juan Herder, célebre literato, filósofo, crítico y filólogo alemán, de cuyas ideas tanto habla Pi y Margall en su libro *La Reacción y la Revolución*. Nacido pobre, conquistó con su trabajo y su mérito una alta posición literaria. Adversario de la Filosofía crítica, se esforzó en refutar las principales obras de Kant, y puso en claro los defectos de la *Crítica de la razón pura*, cuya profundidad no comprendió. Se le puede colocar, con Vico, entre los fundadores de una ciencia nueva entonces, la Filosofía de la Historia, en que desplegara una gran originalidad. Su principal obra, intitulada *Espíritu de la poesía hebreaica*, fué una verdadera revelación y contribuyó poderosamente en la historia y la crítica de las obras de Arte y de Literatura, a la revolución que desde Alemania se extendió pronto a toda Europa. Sus *Ideas sobre la filosofía de la humanidad* han sido traducidas al francés por Edgard Quinet.

15 noviembre de 1901. — Empieza a publicarse en Barcelona un periódico, *La Huelga General*, cuyo espíritu fué Anselmo Lorenzo. Del artículo *Programa* copio los siguientes párrafos: «El trabajador es un hombre; el soberano, el pontífice, el legislador, el gobernante son hombres. De hombre a hombre, cero. Si en matemáticas sociales, de hombre a soberano, a pontífice, a legislador, a gobernante va una resta de usurpación, despojo; de tiranía, sufrimiento; de soberbia, humillación, y de crímenes, sangre y lágrimas, tan estúpida como la que llena la historia de la Humanidad, la Naturaleza lo niega, el sentido común lo rechaza, la justicia lo anatematiza.»

16 noviembre de 1831. — Muere Federico Hegel, célebre filósofo alemán. El principio fundamental de la doctrina de este filósofo es la identificación de lo real con lo ideal. La doctrina de Hegel, a más de enlazar, y aun servir de cúpula a todo el idealismo alemán, es una enciclopedia de todo el saber de su tiempo. Su obra más original se titula *Lógica del ser, la*

esencia y la idea, a la que debió su nombramiento de profesor de Filosofía en la Universidad de Heidelberg. Después publicó *Enciclopedia de las ciencias filosóficas*, que completó su celebridad. Bakunin pertenecía a la izquierda hegeliana y con él todos los antipolíticos, así como Hegel pertenecía a la izquierda de Kant.

17 noviembre de 1878. — Atentado de Pasanante contra el rey Humberto de Saboya, en Nápoles. Pasanante declaró ante los jueces que no estaba afiliado a ninguna sociedad, que no tenía cómplices y que le había movido a cometer el atentado el odio que sentía contra todas las tiranías. A pesar de tales declaraciones, se hicieron innumerables encarcelamientos de internacionalistas en Nápoles, extendiéndose la persecución por toda Italia. Además, el ministro de Justicia hizo circular una orden para que fueran cerrados y disueltos todos los círculos revolucionarios que llevaban el nombre de «Círculos Barsanti». Bueno es advertir que Barsanti fué el jefe de la insurrección militar que estalló en Pavia en 24 de mayo de 1870. Sometido a un consejo de guerra, fué fusilado en 27 de agosto de aquel mismo año.

18 noviembre de 1858. — Muere Roberto Owen, célebre reformador inglés. Como todos los reformadores de la primera mitad del siglo XIX, su sistema económico-social no pasó de un comunismo de Estado. Una de sus primeras concepciones fué la de un sistema de educación, de la que excluía toda idea de recompensas y de castigos, que le dió a conocer en toda Europa. Bien pronto su sistema educativo, que él creía podría regenerar a los hombres, chocó con el clero anglicano, y su concepción social, que no era otra que la teoría de un comunismo modificado, chocó también con los grandes industriales manufactureros. Tuvo que exatriarse y se trasladó a los Estados Unidos. Los puntos capitales de su sistema social son: que el hombre, al venir al mundo, no es bueno ni malo; que le es posible modificar su organismo, por lo cual no puede ser responsable de sus actos; que la verdadera felicidad consiste en la asociación; que la religión racional es la caridad y el culto la ley natural; que el gobierno debe abolir las penas y recompensas, puesto que el hombre no es libre en sus actos; por último, que la igualdad perfecta y la comunidad absoluta son las únicas reglas posibles de la sociedad.

19 noviembre de 1869. — Queda inaugurado el célebre canal marítimo de Suez en el istmo de su nombre, entre el mar Mediterráneo y el mar Rojo. Va de Norte a Sur desde Port Said a Suez y tiene 164 kilómetros de curso. Esta nueva vía navegable se abrió bajo la iniciativa y dirección de Fernando Lesseps y en ella pueden pasar los buques de todas las naciones.

SOLEDAD GUSTAVO

Pasar unos días en el campo es algo tan grato que quienes no podemos hacerlo quedamos en la ciudad un poco enfermos, o mejor, convalecientes. Mientras hizo calor creíamos en nuestro optimismo que el estío sería eterno. Las primeras ráfagas otoñales nos advierten que aquella evasión, aquella escapatoria va a ser ya uno de los imposibles que nos sitian. ¡Purpuras otoñales! Con vosotras llega la necesidad de parlamentar con el sastré y la necesidad de renunciar a la modesta excursión veraniega pocas veces interrumpida como ahora, algunas veces malograda por la guardia civil y casi siempre corta, ¡pero qué grata!

Los días resultaban aún largos y luminosos. Por una especie de conspiración atmosférica no hacía mal tiempo. El verano se despedía con su esplendor de tonos cálidos, como cocidos. Las últimas hojas de los chopos tenían un amarillo expirante tan puro que rimaba con el delicioso morado de las rosas octubreras y con el horizonte limpio. Las mozas iban a los olivares cantando jotas a coro y volvían al atardecer con una carretada de aceitunas y unos decires sanos y picarescos en los labios. Las manzanas y los membrillos se colgaban formando racimos. Las viñas tenían un aspecto de madres después de serlo con sus sarmientos caídos y el follaje a medio secar. Se preparaban las yuntas para la siembra. Aquella Isabeleta de los juegos infantiles, madre hoy de dos pimpollos quinceañeros que recuerdan a la madreíta cuando era joven, me ofrecía un rato de palique tan limpio como un día de cierzo, tan puro como nieve de cima. Los amigos de la infancia me saludaban con avidez cordial y todos me convidaban a merendar para proporcionarme muchos más manjares que preguntas, con ser las preguntas copiosas...

Todo tenía un aire de sencillez, de mantel limpio, de fruta abundante, de campo sano, de sentimientos entrañables, de recuerdos sin tacha, de camaradería afectiva. Todo se ofrecía con esa nobleza insuperable de los caseríos, con ese compañerismo vibrante que dura mientras dura la vida. Aquellos campesinos eran mis hermanos de siempre y ellos lo sabían de la mejor manera que se sabe la verdad, adviniéndola antes de que se produzca.

Y cuando el río tenía el azul profundo más tentador para un chapuzón, cuando el sol tenía los solaneros o azotes al caer la tarde como un tintorero maravilloso, cuando el poema del campo tenía su mejor momento aparecía la guardia civil. ¡Bah! Las manos de aquellos hermanos se crispaban. Las mías las ataban, pero nadie podía atar aquella amistad, aquella pura y bella afinidad. Y nadie podía evitar que surgiera una copla:

Cuarenta y ocho escalones tiene la cárcel de Fraga. A las doce de la noche mi corazón los contaba.

FELIPE ALÁZ

¡Oh, lo jurídico! A la postre, no es más que una demostración de que, legalmente, el pueblo nada habrá de alcanzar. Por un momento, la República representó una revolución. Pero la revolución no se hizo. Aquel Borbón que no fué hombre más que para procrear unos cuantos degenerados, dejó el trono aturrido por el resultado de unas elecciones. No hubo revolución, y aunque la hubiese habido estaba de antemano mediaticada y limitada por los revolucionarios que habían de dirigir el movimiento.

Todos los Gobiernos dicen representar al pueblo, pero ninguno lo arma. ¿Por qué no lo arman? Porque no representan al pueblo. Si lo representaran lo armarían para que el pueblo les defendiera cuando los Gobiernos se vieran amenazados. Sin la revolución del pueblo, la República va cayendo en la esterilidad del legalismo. Ninguno de sus acuerdos llega al pueblo, porque les falta la base económica y todos se estrellan ante la fuerza del rico. Ni aun aquellas reformas que no atacan las bases económicas de la sociedad, serán aplicadas si el pueblo no las aplica prescindiendo del Gobierno.

Mientras en el mundo haya pobres y ricos, todos querrán ser ricos, y, para serlo, los revolucionarios jurídicos prescindirán del pueblo y de la revolución.

Ya dijimos tiempo atrás que esos jurídicos que vienen del pueblo, que al pueblo quieren representar y que al pueblo dicen otorgar toda la soberanía, no lo dejan ser soberano en materias económicas. Por mayoría de votos, podrán los pobres elegir entre Monarquía y República, pero por igual mayoría no les dejarán elegir entre la propiedad particular y la propiedad común.

¡Oh, el pueblo soberano! ¡Oh, el pueblo a quien dimos tanta soberanía! ¡Vota, vota y calla! Tú, pueblo, jamás serás soberano mientras tu soberanía se limite a elegir entre una y otra forma de Gobierno.

manifestación integrada por quinientas personas que protestaban de la detención de dos comunistas. Ha sido tan grande la cantidad de gas desprendido, que durante una hora el barrio ha tenido que ser evacuado por su irrespirable atmósfera.—United Press.

Ningún policía murió asfixiado.

POR LA LIBERTAD DE LOS PUEBLOS

Londres.—Comunican de Atenas que no se ha confirmado oficialmente la noticia procedente de Alejandría, según la cual hubo quince muertos y cincuenta heridos chipriotas en lucha con las tropas británicas, que usaron, según el supuesto comunicado, las ametralladoras.

Han llegado refuerzos de Palestina. Continúan las detenciones.—United Press.

Londres.—Comunican de Nicosin que esta mañana a las seis, continuaban los incendios y pillajes en Chipre en la región de Larnaca.

El destructor «Acasta» pudo evitar una tentativa de ataque contra el faro de cabo Greco.

En Nicosin, cada noche son concentrados en un hotel todas las mujeres y niños ingleses.—Fabra.

NOTAS VARIAS

Rogamos a nuestros amigos y compañeros que no nos den más trabajo del que estamos haciendo, encargándonos asuntos particulares o pidiéndonos cuartillos. No podemos hacer más que hacemos. La tarea que llevamos a cabo absorbe todas nuestras energías y no nos queda tiempo para emplearlo en cuestiones ajenas. Que nadie se ofenda y que todo el mundo se haga cargo.

Hemos recibido unas cuartillas firmadas por Rafael Casado Castro, de Espejo (Andalucía), que no publicamos para evitar grandes perjuicios a su autor y la recogida del periódico.

También hemos recibido un larguísimo artículo del compañero Rafael Ordóñez, defendiéndose, según parece, de escritos publicados en «Solidaridad Obrera», de Barcelona.

Como EL LUCHADOR no entra ni sale en estas cuestiones que él no ha promovido, y como el asunto tiene un carácter personal contra varios significados militantes de la C. N. del T., dejamos de publicar la defensa de Rafael Ordóñez, que en todo caso tendría que ser publicada en el periódico que le infirió la ofensa.

Mar de fondo

UN OFICIAL INGLÉS ASESINADO

Nueva Delhi.—Hoy se ha registrado un nuevo atentado contra un oficial inglés. A primera hora de la mañana unos sujetos han disparado contra el teniente Synge, que cayó gravemente herido y falleció cuando era conducido al hospital.—Reuter.

FABRICA DE BOMBAS

Buenos Aires.—Comunican de Avellaneda que la policía ha descubierto una fábrica clandestina de bombas y toda clase de explosivos.

Se ha efectuado la detención de un individuo que habitaba en la fábrica.—Associated Press.

Si a lo menos eso de las bombas fuese verdad.

DERECHAS E IZQUIERDAS

Berlín.—En Bad Doberau, en el Sleswig, se produjo una riña entre comunistas y racistas, resultando muertos dos comunistas. Un racista resultó también herido de gravedad.—Fabra.

ENTRE COLONIZADOS Y COLONIZADORES

Londres.—Comunican de Lima al «Times», que los indios de las aldeas de los alrededores de la capital, en número de varios millares, penetraron ayer en Lima, en manifestación.

La policía dió varias cargas para disolver a los agentes. Estos se vieron obligados a hacer uso de sus armas, y han resultado muertos siete indios de ambos sexos, y más de veinte heridos.—Fabra.

Se conoce que los indios iban armados hasta los dientes.

ENTRE MALHECHORES Y PERSONAS HONRADAS

París.—A consecuencia de una ceremonia celebrada en el Consulado de Italia, con motivo del aniversario del armisticio italiano, fascistas y antifascistas llegaron a las manos. Una persona resultó herida.

En Chambery, Lyon y Dijon se han producido también disturbios entre fascistas y antifascistas con igual motivo. La policía ha efectuado varias detenciones.—Fabra.

LA LUCHA POR LA LIBERTAD DE ITALIA

Chambery.—Ha estallado una bomba en una ventana del Consulado de Italia en esta ciudad, siendo destruidas las oficinas.

El cónsul, señor Tomasi, ha resultado indemne.

COMO LAS GASTAN EN NORTEAMERICA

Los Angeles.—La policía ha tenido que emplear bombas lacrimógenas para disolver una

sacrificado a los socialistas, creyéndolos numéricamente una potencia, las simpatías que pudiera haber encontrado entre las masas obreras de talleres, fábricas, campos y minas, y no de ministerios ni de alcaldías.

Este es el hecho. La ley de Defensa de la República se ha publicado contra unas fuerzas obreras enemigas del socialismo burócrata, convirtiéndolas, por culpa de los jefes socialistas, en enemigos de la República, cuando se habían colocado en una actitud expectante y benévola. Este es el hecho.

La República parará en una dictadura violenta o en una dictadura moderada, sea cual fuere el jefe de Estado que se nombre. Lerroux no quiere ni puede serlo. No quiere, porque es un carácter luchador y aun le quedan energías para luchar. No puede, porque se lo impiden sus partidarios. Con Lerroux a la jefatura del Estado, sus huestes no podrían ser ministros, subsecretarios ni directores. Y quieren serlo. Si Lerroux no tuviera partido, quizá, quizá sería el presidente de la República Española, prescindiendo, ahora, de su vida un tanto irregular. Bien que si no tuviera partido nadie le haría caso.

Lerroux, jefe del Gobierno español, es un peligro para las libertades republicanas y para su democracia. Lerroux, jefe del Gobierno, hasta sería un peligro para sí mismo. Tiene un temperamento autoritario, es un poco soberbio y orgulloso. Lo es quizá porque tomó medidas ha visto que los que le rodean valen menos que él, con no valer mucho, comparado con los hombres de la primera República. Jefe del Gobierno, Lerroux, los ministros tendrían que ser sus secretarios y puede que algunos se avinieran a serlo dado lo escasa que de hombres anda la política. Pero está Azaña. Fuera los socialistas del Poder, porque son un estorbo, una carga y una dificultad por la derecha y por la izquierda de la República, se formarían tres o cuatro partidos republicanos. Azaña, jefe de la izquierda, Lerroux, del centro, y Alcalá-Zamora o Maura, de la derecha. Habrá ultraderecha, en la que formarían los antiguos monárquicos, los clericales y los grandes capitalistas, dirigidos por Maura o por Alba, mejor que por Sánchez Guerra, de un pasado demasiado liberal y demasiado heroico para ser el hombre de clericales, industriales y embusteros.

Lerroux, jefe del Gobierno, un mal día dará rienda suelta a sus ambiciones, y se levantará contra sus ministros y contra su superior jerárquico. Lo de todos los dictadores. Lo exigirá la salud de la patria o de la República, que es una salud amasada en crímenes. En realidad, quien lo exigirá será el demonio que todo dictador siente dentro de sí y que lo lleva al infierno de la maldición pública y del magnífico, según feliz expresión de ese coloso de las letras que se llama Valle Inclán.

Maura es el hombre de las derechas y de la Guardia civil, la única verdadera fuerza armada que hoy existe en España. Mientras el Papa tenga esperanzas de rescatar lo perdido, con Lerroux, con Alcalá-Zamora, con Maura o bien con cualquiera de los jefes disponibles sin partido, que hay en las Cortes, no habrá guerra civil, pero en cuanto su lindo representante en Madrid le diga: «Nada hay que hacer», habrá guerra civil con cualquier pretexto.

En la misma situación se encuentran las clases conservadoras. Confían en un gobierno republicano monárquico, confían en un golpe de Estado. De cualquier forma se producirán grandes trastornos políticos que los obreros han de convertir en económicos.

Los trabajadores tienen un ideal propio; no es menester que se pongan al servicio de otros. Anhelan mejor vida y esta mejor vida sólo está en la igualdad económica. Pues bien, tienen que establecer esta igualdad económica, para que ella les dé la libertad política de que carecen. Ya veremos cómo.

FEDERICO URALES

Rectificando una falsa noticia

Navalmoral de la Mata, 29 octubre 1931.

Camarada Federico Urales: Salud.

Por EL LUCHADOR número 42 correspondiente al 23 de octubre, hemos visto con disgusto la información que hace de los sucesos ocurridos en el pueblo de Peraleda de la Mata (Cáceres), lindante con este pueblo de Navalmoral, y aunque indica que las noticias están tomadas de diferentes periódicos burgueses, nosotros que hemos vivido en contacto con la organización de Peraleda, creemos un deber protestar de esa noticia por ser falsa. Además en «La Tierra», el diario madrileño, ya protestamos de ello y con el fin de que cada uno quede en su puesto agradeceríamos que tan pronto recibiera ésta la publicara en el periódico, y como sería largo enumerar todo lo acaecido sólo diremos que es falsa en su totalidad toda la información que sobre este asunto ha hecho la prensa burguesa. Los amotinados ni apedrearón a la Guardia civil, ni dispararon con escopeta, como tampoco es cierto que cortaran las comunicaciones. Este pueblo laborioso y honrado no se metió con nadie y cuando detuvieron arbitrariamente al Presidente lo que hacían era andar cerca de la casa para evitar que lo sacaran de noche, como se corrieron las voces. Además queremos hacer constar, ya que tenemos ocasión, que rodeado de un buen número de guardias trajeron al citado Presidente a ésta con el fin de provocar a este pueblo, y no conforme con estos abusos y después de ser traído en calidad de detenido por lo militar, al no encontrar delito el juez militar para procesarlo, lo puso a disposición del juez de primera Instancia, el cual a los tres días dice

que tampoco puede procesarle por no haber cargos en contra de nuestro compañero, y no contento el gobernador de esta provincia, lo manda sacar de la cárcel a la una de la mañana y con 6 u 8 números lo llevan a Cáceres a disposición del señor gobernador, el cual después de veinte o veinticinco días lo ha dejado en libertad y como en el transcurso de este tiempo nosotros hemos padecido mucho y no hemos dejado de protestar, queremos dejar bien sentado que es falsa la noticia dada por la prensa burguesa y que vosotros habéis recogido.

Cordialmente vuestro amigo y corresponsal, ALFONSO GONZÁLEZ

Queda complacido nuestro estimado amigo y corresponsal, lamentando el error en que hemos incurrido aunque involuntariamente. Para quitarnos estos y otros tropiezos ya hicimos la advertencia de que las noticias aquellas están sacadas de la prensa burguesa.

Los que van entrando en razón

Zaragoza.—El gobernador civil recibió esta mañana la visita de una Comisión de propietarios agricultores de Gallur que parece están dispuestos a dar facilidades para resolver el conflicto planteado por los obreros que no tienen tierra.

Granada.—La marquesa de Casablanca ha repartido entre sus colonos grandes cantidades de terreno, correspondiéndole a cada uno cien cuerdas.

En el cortijo que posee en Olivares ha ascendido a ochenta familias.

Leyendo cortando y pegando

Lo que va a pasar aquí

Baturrillo lee con satisfacción, si que también con algún encono, lo que sigue:

«Teruel.—En Albarracín, y en casa de Pascual Benito, se celebró una reunión de elementos sindicalistas que conspiraban y abogaban por el reparto de los bienes.

La Guardia civil metió en la cárcel a los cabecillas de la reunión Pedro Abril y Raimundo Soriano, y el gobernador ha multado al dueño de la casa.»

Sin embargo y a no tardar mucho, a pesar de la Guardia civil, del alcalde y del gobernador, las tierras, en unas partes serán repartidas, y en otras pasarán a ser propiedad de todos los vecinos.

Saborit teme, ¿Que teme Saborit?

Al antiguo sindicalista Saborit, hoy concejal y diputado, se le ha puesto la carne de gallina pensando en el futuro dictador.

¿Quién será el futuro dictador? Baturrillo no lo sabe; Saborit tampoco, que es como si no lo supiera nadie; porque quitando a Saborit y a Baturrillo, ¿quién queda en el mundo? Nadie. A lo sumo quedan Maura y Lerroux, pero puede, puede que uno de ellos o los dos a la vez, uno por el Norte y otro por el Sur, sean los futuros dictadores.

Sobre tan fea gente habló así Saborit en las Cortes Inconstituyentes:

«Termina diciendo que si ahora se entrega la elección al sufragio popular, se correrá el peligro de que se elija un demagogo que ofrezca el reparto social o un caudillo con sueños de grandeza. (Aplausos.)»

Lo mejor es, pues, que se haga la elección cuando el país vuelva a tener confianza en los hombres que componen las actuales Cortes, que será luego de un rato largo y entretanto que continúen las mismas, que es lo importante para los saboritos.

Mas dictadores

Se conoce que en las Cortes ven dictadores por todas partes. ¡Hay mucha humanidad en Lerroux y en el hijo de Maura!

Hablando también sobre el tema de los dictadores, el diputado Balbontín... ¿Sabe el lector quién es el diputado Balbontín? No, ¿verdad? Pues es un diputado que visto desde el campo comunista resulta republicano, y visto desde el campo republicano resulta comunista. Ya sabe el lector que Balbontín es mitad carne y mitad pescado, aunque puede que al final de la jornada resulte que no es ni chicha ni limoná.

El diputado Balbontín se expresó así:

«Si el artículo se aprueba tal como está redactado, se prepara una dictadura. Y yo os aseguro que ahora hay unos cuantos hombres, no sé cuántos, que están dispuestos a morir en la calle antes que ver una nueva dictadura. (Rumores.)»

No la verán, como los enfermos no ven las lavativas, pero se les mete.

Sobre todo, no la verán los diputados que por no perder la mil del ala, se harán el ciego y el loco.

Hay bichos que chupan

hasta muertos

Y esta clase de animalitos pertenecen al socialismo de no importa qué país.

He aquí lo que se dice de uno que habla inglés:

«Londres.—Los delegados de la Unión Nacional de Ferroviarios, reunidos en esta capital en Asamblea especial, han confirmado la decisión del Comité Ejecutivo por la cual se priva al señor Thomas, ministro de Colonias, de su pensión de 500 libras anuales aproximadamente a título de ex secretario político de la Unión.»

Bueno, después de leer esto, no sabe Baturrillo si admirar más las manos sin callos de ese

El municipio libre dueño, en común, de su término

La idea del municipio libre dueño, en común, de toda la riqueza de su pueblo y de su término como programa de realización inmediata, va ganando terreno. Desde que nosotros lo expusimos en la conquista del Poder para luego decretar la igualdad económica que defienden socialistas y comunistas, han propagado aquel punto de vista el compañero Pedro Vallina, que lo expuso en una entrevista, que, si mal no recordamos, publicó «La Tierra» de Madrid. El municipio libre y dueño en común, de su término, le hemos visto, también, defendido, desde las columnas de «La Voz del Campesino» de Jerez, por los compañeros Juan Gállego Crespo y Mauro Bajatierra. Nos dicen asimismo que Sebastián Clara en una conferencia dada, el otro día, defendió el municipio libre como obra de la revolución socialista inmediata y el compañero Villaverde, en un mitin celebrado en La Coruña dijo lo que sigue, según leemos en «Solidaridad Obrera» de dicha capital.

«Yo sé—dice—que la duda no está en el fin. Hay muchos que vacilan en el medio, en el salto. Fijaos bien que hay dos formas de interpretación de la vida de los pueblos. El municipio encierra la vida política y administrativa. Quitad la parte política a estos municipios, convertidos en comunas libres para administrar los intereses del pueblo; federar estas comunas de la región, federar luego las de un país entero y tendréis la Federación libre de todos los pueblos que se llama Humanidad.»

Hemos de insistir sobre este programa porque la idea del municipio libre dueño de su término, puede ser el punto de unión de todos los verdaderos revolucionarios.

Además, es preciso advertir que esta idea ha-

Thomas, o el cogote lanoso de los que le daban doce mil quinientas pesetas oro anuales, por haber sido secretario de la Unión Ferroviaria Inglesa. Y que las cobraba aun siendo ministro de las Colonias en el Ministerio laborista. Así ya se puede ser socialista. ¡Vengan libras y esperad, que se pronto para hacer la revolución social!

Fraternidad republicana

«Gerona.—Desde que se constituyó el Ayuntamiento de Vilabertrán, se registran constantes disensiones entre los dos bandos republicanos que lo integran. La cuestión es puramente local, y ha dado lugar a que el gobernador, por medio de delegados suyos, intervenga varias veces en el asunto. Ayer se celebró una sesión, durante la cual se inició una discusión que adquirió rápidamente caracteres de cuestión personal, que, por último, degeneró en verdadera batalla, agrediendo los concejales a bastonazo limpio. A consecuencia de la riña resultaron varios contusos, entre ellos una mujer.—Febus.»

¿Qué haría aquella mujer en un municipio republicano? A no ser que fuese la imagen de la República, no lo entiendo, Baturrillo. Pero entonces hubieran herido a la República, que es lo que están haciendo la mayoría de los republicanos, incluso los que están en las Cortes. Ellos la defienden con leyes de defensa, pero ellos la matan con sus actos.

Lo que va de un obrero a un burgues

El diputado Brino Alonso dijo en las Cortes:

«El señor Brino Alonso censura la conducta que determinados elementos reaccionarios católicos siguen contra la República, ya que se niegan a dar trabajo a los obreros.»

En cambio, a los obreros que no quieren bajar, la República los mete en la cárcel.

¿Por qué disfrazarse?

Baturrillo lee, corta y pega:

«San Sebastián.—En Villabona ha sido detenido un individuo llamado Juan Moreno Navarro, que, vestido de fraile, se dedicaba a recorrer la provincia pidiendo donativos, en los caseríos especialmente. Declaró que en Madrid había hecho lo mismo con excelente resultado.—Febus.»

Para esto no tenía necesidad de disfrazarse: todos los frailes hacen lo mismo.

¡Ay, señorita Mayer!

También lee, corta y pega, Baturrillo:

«Londres.—La señorita Mayer (Alemania), campeona del mundo de esgrima y poseedora del importantísimo trofeo británico para esgrimidoras «The Hutton Cup», ha sido vencida esta noche en una «poule» por la ex campeona británica «junior» miss Neligan que ganó por cuatro tocados contra uno.»

¡Ay, señorita Mayer, cuánto mejor le hubiera ido ser vencida por un buen mozo. Pruébalo. ¡Es cosa rica!

Lo que va de un gobernante italiano a un gobernante francés

También ahora leo, corto y pego:

«Londres.—Comunican de Washington a la Agencia Rueter, que el departamento de Estado se halla dispuesto a adoptar medidas especiales para asegurar la protección del ministro de Negocios extranjeros italiano a su llegada a Nueva York.—Fabra.»

Laval no necesitó protección de la policía, pero es que el gobernante francés no iba seguido por la sombra de Matteoti.

BATURRILLO

brá de ponerse a la práctica tan pronto se produzca aquí una guerra civil o bien una dictadura republicana, o, mejor dicho, el propósito que hay de colocar otra vez en el poder con el nombre de República el espíritu de la monarquía, con todos sus procedimientos.

Antes, en la República, se dibujaba un solo dictador; ahora se dibujan dos. Lerroux no tiene los antecedentes suficientemente reaccionarios para que las derechas monárquicas, disfranzadas de republicanas, le otorguen hoy su apoyo. Podían habersele otorgado de no surgir otro dictador más a su gusto cual es Maura; pero desde el momento que ha surgido esotro dictador de origen tan reaccionario, el que reúne más probabilidades de triunfo es el hijo de Maura.

Además entre Lerroux y Maura las armas españolas, sin las cuales no sería posible una dictadura, optarán por Maura que las halaga públicamente y les da toda clase de facilidades para mantener el orden. Probablemente lo han ya elegido y cuando el hecho se produzca, sin esperar otro, ni orden de ninguna clase, los obreros han de apoderarse de los municipios y declarar bienes comunes toda su riqueza, negándose a enviar al Poder central ni a ningún otro recurso económico. Y no se olvide que las ostras no se abren con oraciones.

Así se acabará con todas las tiranías y empezará a establecerse la justicia sobre la tierra.

«La Revista Blanca» del día 15 del presente mes publicará un notabilísimo trabajo de nuestro compañero el gran escritor Max Nettlau, explicando el origen y la razón de los municipios libres, dueños, en común, de su término. Es esta la cuestión más inmediata e interesante para los que aspiramos a una sociedad mejor que la presente.

Hace tiempo, muchos años, que se habla de grandes uniones, pero estas grandes uniones no han salido del terreno patriótico o del terreno político. Batir al enemigo de la patria o del partido, ha sido el móvil de toda unión. Durante la guerra se habló, también, de otras uniones: de la unión moral, por ejemplo; pero entonces se daba el nombre de unión moral a la que no era más que un medio de encubrir el aspecto patriótico y político que el propósito encerraba. La verdadera unión moral, hoy por hoy, no la representan más que las colectividades pacifistas y las Ligas por la defensa del hombre y del ciudadano. Sin embargo, esas Ligas no tienen base popular, quizá porque las colectividades obreras no les prestan apoyo, por haberse aburguesado.

El caso es que está por hacer la verdadera unión moral contra la intolerancia, la incivildad y la barbarie. Ahora mismo, se apalea y se martiriza al ciudadano sin que el conocimiento público de estos hechos arranque grandes protestas. Algún periódico, alguna asociación, pero el espíritu público continúa indeferente, como si tal estado de barbarie fuese algo consubstancial a la vida política del país y al alma de los españoles. Se apalea a los presos, se les patea, se les rompen costillas, se les llena el cuerpo de contusiones y cardenales. Con tal motivo, es llamado un médico por una Comisión parlamentaria e investigadora de otros aun más bárbaros procedimientos. El médico comprueba y certifica la existencia de los malos tratos, la certeza de que los presos han sido sometidos a malos tratos y las autoridades prometen abrir un expediente para depurar lo que hubiese ocurrido en la Jefatura de Policía, entre los presos y sus guardianes. Y después de esto, ya todo el mundo cree haber cumplido con su deber. ¡Aquí no ha pasado nada! O lo que ha pasado puede repetirse.

Recuérdese lo ocurrido en Sevilla con motivo de la ley de fugas, que costó cuatro vidas. La Comisión parlamentaria comprobó que había habido ley de fugas; todo el mundo, en Sevilla, estaba seguro, no sólo que había habido ley de fugas, sino que se había concertado con la hubiera. Lo actuado por aquella Comisión y lo declarado por los testigos pasó a manos de un juez especial, y ese juez acaba de resolver que no hay motivos para procesar a nadie. Los muertos se suicidarían. Lo mismo pasará en Barcelona, a pesar del certificado médico y a pesar de las declaraciones prestadas por los presos con el cuerpo sangrando. Y así, ante una Comisión parlamentaria, lo mismo las autoridades subalternas, que aplican la ley de fugas, que las que maltratan a los detenidos, pueden continuar la barbarie. No hay un movimiento popular, no hay una unidad moral que haga imposible, para mañana, la repetición de hechos tan innobles y cobardes cual la de pegar a un hombre encerrado, y algunas veces esposado, por venganza o porque se declare culpable de hechos que no ha cometido.

Si se tratara de ofensas contra la patria, los grandes patriotas gritarían: «¡Hay que vengar el ultraje!» Si se tratara de protestar contra ofensas inferidas a las libertades políticas, los periódicos y los políticos diputables y ministriales, exclamarían: «¡Hay que procurar echar abajo este régimen!» Pero se trata de ofensas inferidas a la personalidad humana, y ningún periódico ni ningún político levanta la voz. No la levantan quizá porque los coches son de tercera, o porque se trata de gente que, no votando, no elige pedestales.

Sin embargo, la unión de todos los hombres al objeto de evitar que nadie sea atropellado en su derecho y en su vida, constituiría la única prueba de que vivíamos en una época de verdadera civildad y de verdadera tolerancia y respeto.

Pero, con República o Monarquía, mientras no se funda esa unión moral contra los atropellos que se cometen en cuartelillos, comisarías y jefaturas, los tales atropellos, para vergüenza de los que los realizan, de los que los toleran y de los que los sufren, continuarán presentándonos como un pueblo semi salvaje.

Hace años se nos preguntó si habíamos sido atormentados en Montjuich:

«¿Cómo es posible, si Portas aun vive?»—contestamos.

No hay otro procedimiento, también para vergüenza de todos.

También para vergüenza de todos, porque es vergüenza y no pequeña que el hombre que se estima el rey de la creación o el ser más perfecto de la evolución animal, demuestre que merece el reinado y la fama de individuo perfecto, atormentando y apaleando a sus semejantes y que estos sus semejantes, si quieren ver un poco de justicia en la tierra tengan que aplicarla por sus propias manos, si las manos están encallecidas por el trabajo.

La cuestión social en España

En la provincia de Tarragona

Tarragona.—En Flix se ha podido conjurar el conflicto obrero presentado en una importante fábrica, llegando a conseguir los obreros un jornal mínimo de ocho pesetas para los peones y nueve y media para los oficiales, así como el jornal íntegro para los enfermos y los accidentes de trabajo. A causa de la reducción de trabajo, quedan despedidos unos ochenta obreros de los trabajos complementarios, los cuales serán admitidos a medida que lo exijan las necesidades de la fabricación, siendo socorridos durante este tiempo por sus compañeros. Los patronos reconocieron también a la asociación obrera.

En la provincia de Navarra

Pamplona.—En los talleres de la estación del Norte se inició ayer la huelga de brazos caídos. Se dice que subsistirá hasta que sean readmitidos cinco compañeros que fueron detenidos por repartir boletines para el plebiscito de la Confederación Nacional del Trabajo, en relación con la supuesta proyectada huelga ferroviaria.

En la provincia de Almería

Almería.—Nuevamente surgió el conflicto del puerto entre la U. G. T. y la C. N. T. Están paralizados los trabajos en los buques y la carga y descarga de carbón mineral y uva. Únicamente procedió a la descarga del pailebot «Cala Modelan», que arribó ayer, con abonos. Los obreros de la Confederación celebraron una extensa conferencia con el presidente de la Cámara de Comercio, exponiéndole los razonamientos de su actitud para el caso de que no se solucionara el conflicto. A las diez de la mañana los directivos de la U. G. T. conferenciaron con el gobernador. Los muelles están abarrotados de mercancías. A causa de solidarizarse los carreros, nueve buques están paralizados.

En la provincia de Oviedo

Oviedo.—Se ha celebrado en el Gobierno civil una reunión para tratar de la huelga en la fábrica de cemento Tudela Veguín, que lleva un mes de duración. No hubo acuerdo porque los huelguistas reclaman los salarios perdidos. Continúa la huelga de tableros, en Lahregu, interviniendo el gobernador. Los armadores de buques pesqueros de Gijón anuncian el amarre de la flota para el día 9, por imposibilidad de atender la reclamación de los tripulantes, que solicitan el descanso dominical.

Los patronos lo conceden durante el verano, pero en los restantes meses el semanal. Se han reunido los navieros para tratar de la huelga de maquinistas y capitanes, resolviendo que las empresas de vapores mayores de mil toneladas de registro bruto, concedan las mejoras que solicita el personal.

En cuanto a los restantes buques se ha designado una comisión para que se entreviste con los huelguistas para buscar una fórmula. Comunicado el acuerdo a la Sociedad de Náuticos, contestaron negándose a parlamentar, puesto que los armadores no lo hicieron cuando se les propuso este parlamento.

La sociedad Duro Felguera comunicó a la Asociación de Náuticos que concede las mejoras, quedando por ello sus buques fuera del conflicto.

El Sindicato de Transportes anunció al comandante de Marina que en solidaridad con el Sindicato del Puerto de Barcelona, serán boicoteados cuantos barcos lleguen de ese puerto que hubiesen sido descargados por personal no afecto a aquel Sindicato. Están afectados por este acuerdo los vapores «Gumersind Junquera», «Ciano», «Aseñira Urola», «Guillermo Schlutz» y otro de la Naviera Sota.

Llegó de Barcelona el vapor «Ciano», negándose los prácticos a efectuar las operaciones de atraque por lo que quedó fondeado en La Concha. El paro sorprendió en Barcelona a este barco y el personal de a bordo hizo causa común con el Sindicato del Puerto, viéndose los armadores precisados a tomar otro personal.

En el fondo todo esto tiene su origen en la lucha que existe entre los Sindicatos de la C. N. T. y la U. G. T.

Las compañías Duro Felguera y Junquera, concedieron al personal náutico las mejoras solicitadas en sus buques mayores de mil toneladas.

Por no concederse los sueldos solicitados por la oficialidad, quedan en el Musel los vapores «Everest» y «Agadir».

En la provincia de Badajoz

Granja de Torrehermosa.—Se reciben noticias de Peralada de Zaucejo, de haber ocurrido un choque entre vecinos de aquel pueblo y la Guardia civil. Al intentar los vecinos entrar por tercera vez en el coto de don José Castilla, la Guardia civil los rechazó. Hay cuatro heridos, dos de ellos graves. Todos son cazadores.

Desde Montevideo (R. O. del Uruguay)

CENTRO DE CULTURA Y ACCION SOCIAL

Ansiosos de autosuperación que es, como entendemos nosotros, como debe iniciarse toda obra de finalidad social, un numeroso núcleo de jóvenes de esta proletaria villa semi-montevideana, hemos creado este Centro de cultura esencialmente social y libertaria.

Como una de nuestras primeras preocupaciones la constituye la creación de una buena biblioteca y sala de lectura, y como deseamos que en nuestra mesa de lectura no falte ninguna de las publicaciones libertarias, anarquistas y anarcosindicalistas, solicitamos de toda esta prensa nos envíen un ejemplar de cada número.

No pagaremos suscripciones; pero temporalmente organizaremos actos públicos pro prensa anarquista, cuyo beneficio será distribuido entre las publicaciones que nos lleguen con más regularidad.

Los autores de libros y las editoriales que deseen enviarnos libros, pueden hacerlo en la seguridad de que servirán a la cultura popular.

Las remisiones háganse como sigue: «Centro de Cultura y Agrupación Social». — Calle Chile, 466, Villa del Cerro. MONTEVIDEO (R. O. DEL URUGUAY).

Fuenteovejuna.—Acaban de ingresar en este hospital tres vecinos de Peralada de Zaucejo y de Zalamea, heridos gravemente por disparos de máuser. Se ha procedido a la amputación de la pierna derecha de uno de los heridos. Proceden estos heridos del coto llamado El Río, de los términos de Fuenteovejuna y Granja de Torrehermosa. Las noticias que se tienen son que, reconcentradas las fuerzas de la Guardia civil para evitar que se continuara cazando, se negaron a obedecer unos 200 individuos a la fuerza. Se ignora el número de víctimas por estarse procediendo a un reconocimiento del campo. Por este pueblo han pasado camiones de presos.

Se saben más detalles de los sucesos ocurridos en Granja de Torrehermosa.

Noventa obreros sin trabajo, procedentes de los pueblos de Peralada, Zalamea y Esparragosa, intentaron penetrar por cuarta vez en la finca llamada «El Gordo». Se avisó a la Guardia civil, y los cazadores, que formaban 40 parejas, pidieron permiso para cazar, el cual les fué negado.

Insistieron y los guardias hicieron disparos al aire para intimidarlos. Los cazadores se replazaron y se dispusieron a hacerles frente. Entonces las fuerzas evolucionaron e iniciaron el fuego.

Los disparos se calculan en 70. A consecuencia del tiroteo resultaron heridos:

Enrique Calderón, de un balazo en el vientre; Miguel Torres, que presentaba una herida de arma de fuego en la espalda; Pedro Calderón, otra en el hombro, y Antonio Huero, herido en una pierna, que le fué amputada inmediatamente.

Los heridos son de Peralada y Zalamea. Han sido detenidos siete individuos de Peralada y han desaparecido 14 cazadores, que se han internado en el monte.

En la provincia de Cordoba

Córdoba.—Se ha declarado, sin previo aviso, la huelga general en El Carpio a causa de la disconformidad de los obreros con las bases de trabajo.

El gobernador puso el asunto en manos del ministro de la Gobernación. Han salido fuerzas del Tercio móvil de la Guardia civil.

En el pueblo de Torrecampo intentaron celebrar una manifestación para pedir la destitución del secretario del Ayuntamiento y la colocación de obreros parados. El gobernador la prohibió.

En la provincia de Teruel

Teruel.—Comunican del pueblo de Torrevelilla que los campesinos han presentado bases a los propietarios, pidiendo aumentos de jornales.

Han anunciado que de no ser aprobadas las bases, irán a la huelga.

En las islas Baleares

Palma de Mallorca.—Habiéndose declarado en huelga unos doscientos obreros pescadores, pertenecientes al Sindicato de obreros del mar, con motivo de determinadas peticiones formuladas y que los patronos no aceptaron, el delegado del Trabajo interviene para solucionar el conflicto.

El conflicto relacionado con los descargadores sigue en el mismo estado. Los obreros sindicados siguen sin trabajar, efectuando otros obreros en número suficiente para atender a las necesidades de carga y descarga.

En la provincia de Valencia

Valencia.—Comunican desde el pueblo de Gerez, que el grave problema de los obreros sin trabajo de la región ha adquirido en estos últimos días un cierto matiz de intranquilidad general, por la resistencia de algunos patronos, no todos, por fortuna, a realizar los trabajos del cultivo de las tierras.

Una Comisión nutrida, que integraban el alcalde de Gerez y algunos propietarios no intransigentes, ha visitado al gobernador civil de la provincia, y en la entrevista se acordó implantar algunas medidas eficaces que resuelvan de modo satisfactorio el problema planteado.

En la provincia de Albacete

Albacete.—El ministro de la Gobernación recibió esta mañana a una numerosa comisión de alcaldes de Albacete presidida por el presidente de la Diputación de aquella provincia.

Los comisionados expusieron al señor Casares Quiroga la angustiosa situación que crea el paro obrero. También le expusieron el precario estado en que se encuentran los trabajadores del campo de aquella provincia que se encuentran en Orán y Argel y que carecen de medios para repariarse. Pidieron al ministro que estudie la forma de llevar a efecto esta repatriación y de no realizarse por cuenta del Estado tendrían que costearla, aun a costa de grandes sacrificios, los Ayuntamientos de la provincia.

El Retiro obrero

Valencia.—Entre los puentes de San José y Serranos se hallaba trabajando en la extracción de arena el obrero Miguel López, de cuarenta y tres años, cuando se produjo un desprendimiento de tierra, que lo sepultó. Varios compañeros acudieron en su auxilio, y en grave estado lo condujeron al hospital.

DESGRACIA EN UNA MINA

Nueva York.—Comunican de Mocanaqua que a consecuencia de una explosión en una mina quedaron sepultados seis mineros. Dos de ellos han quedado entre los escombros durante seis días y han podido ser salvados gracias a grandes esfuerzos. Los otros perecieron.—Fabra.

DOS OBREROS QUE QUEDARAN CIEGOS

Zamora.—En el pueblo de Muga de Sáyo, cargando un barrero los canteros Angel Coto-ruelo Martín y Delfín de los Angeles Blas, explotó, saltándose la carga a la cara, sufriendo graves heridas. Quedarán ciegos.

De laicismo

Para un pueblo de la provincia de Tarragona, que está organizando un colegio laico, se necesita profesor. El que aspire a la plaza, que nos lo comuniqué para ponerlo en contacto con la comisión de cultura encargada de organizar la escuela.

Movimiento obrero y anarquista español

II Congreso extraordinario de la Confederación Nacional del Trabajo

12.ª SESION. — DIA 15 JUNIO (LUNES, NOCHE)

ENSEÑANZA

España es uno de los países más atrasados de Europa. El porcentaje de analfabetos es lo suficiente para cubrirnos de sonrojo. La C. N. T., claro está, se preocupa de este problema y dedica parte de su esfuerzo a problemas de enseñanza. Pero no basta. Y aun bastando, conviene señalar que el radio de acción del organismo confederal es demasiado limitado. El corazón de España, que es el agro, carece de enseñanza. En el interior, siguiendo la ruta trazada por el poder absoluto de una Monarquía decrépita que acaba de fenecer, el símbolo de la enseñanza sigue siendo un rosario. Esta deformación cerebral, este anquilosamiento de todos los órganos sensitivos, ha de vencerle el desarrollo de la enseñanza. Escuelas, muchas escuelas. Maestros, muchos maestros. Pero maestros libres de prejuicios que posean un concepto moderno de la enseñanza. El palo ha de ser substituido por el consejo cariñoso. Si de Historia se habla, hay que dar a conocer a la infancia a dónde llegaron los crímenes de los diferentes regímenes que tuvieron siempre subyugado al hombre.

De esta Escuela, que hay que exigir al Estado mientras el Estado exista, ha de salir la muerte definitiva del analfabetismo y del caciquismo, lacras estas dos que tienen hundido al pueblo en la mayor de las infamias.

Algo más. Ante el presente momento histórico el pueblo debe exigir su acceso a las Universidades. Los centros docentes no pueden ser patrimonio de los ricos. La única riqueza es la inteligencia, y crimen de lesa humanidad es cerrar las puertas del cultivo al hombre que naciendo en cuna humilde posee cualidades naturales para entrar en el campo de las ciencias y de las artes y dar, como los demás, días gloriosos a esta humanidad en la que queremos brille la luz de la verdad y la justicia.

Puede que los gobernantes digan que nuestra pobreza impide llegar a esta revolución en la enseñanza. Pero tú, pueblo, puedes significar que ahí están todos los bienes del Clero para expropiar; que toda esa riqueza que del pueblo es, ya que al pueblo ha sido usurpada, debe urgentemente ser dedicada a enseñanza.

Se dice que la Prensa es el vehículo de las ideas. Es verdad. La Prensa es la base fundamental del progreso. Progreso y revolución son sinónimos. De ahí la intangibilidad de la libertad de Prensa. Hasta ahora, en España, la Prensa ha sufrido los mayores escarnios. Vituperada por todos y por todos escarnecida, merece de todos nosotros una reivindicación inmediata, y para ello el pueblo, y con él la C. N. T., tiene que saber exigir en este bosquejo de reivindicaciones inmediatas, que pase lo que pase, y por anormal que la situación del país sea, será intangible la libertad de la Prensa.

PARO FORZOSO

Las Cortes Constituyentes tendrán frente a sí este gravísimo problema de crisis económica. Posiblemente, como única solución, se habla del subsidio, de la limosna infamante. No. El pueblo debe rechazar este medio inhumano. La sociedad tiene medios más justos para intentar dar solución a este problema. Primero, la expropiación; luego crear pequeñas y grandes ciudades. España ofrece perspectivas variadas y de positivos resultados. El desarrollo industrial y agrícola daría solución relativa, si se quiere, pero solución al fin al problema de los parados. La responsabilidad de la burguesía en esto es evidente. De ahí que nosotros, como solución final, hayamos decretado la muerte de la burguesía.

Pero no nos perdamos en especulaciones filosóficas. Vivimos ante problemas graves, cuya realidad exige de nosotros señalar al pueblo soluciones concretas y factibles.

LIBERTAD INDIVIDUAL

Entre los derechos del individuo, este es el más sagrado. Hasta ahora, sin embargo, lo más odioso que pesaba sobre el individuo, era el infamante poder gubernativo. Nuestra individualidad, especialmente, está huérfana de toda garantía. Considerados peligrosos para todos los gobiernos, estamos continuamente a merced de los gobernantes que nos privan de la libertad a su antojo, sin que por ello, en el aspecto jurídico, se nos pueda hallar la menor responsabilidad.

Al proclamarse la República, se dijo que el individuo había afianzado su personalidad y ya no tendría sobre sí, con carácter de permanencia, la sombra del polizonte. No es así; al poder gubernativo se le hace difícil comprender que se ha hecho una revolución política en España, que tenía como esencial motivo, hallar las máximas garantías ciudadanas.

De ahí esta necesidad apremiante. Quien como nosotros precisa entrar de lleno en un período constructivo; quien como la C. N. T., está llamada a que por nada se pierda en el vacío el esfuerzo del pueblo, colocando un dique entre lo que se fué y lo que empieza a nacer, no puede descuidar ni un solo momento la necesidad de pesar en el ambiente, llegando, si es necesario, a la rebelión colectiva.

Contra la falta de democracia han de lanzarse las multitudes organizadas y si las Cortes Constituyentes pretenden limitar este decreto de reunión y de huelga, contra las propias Constituyentes han de lanzarse también las multitudes, que al intervenir en el hecho revolucionario, lo hicieron con el pensamiento puesto en la conquista de este derecho, que le había negado la Monarquía y la Dictadura.

CORPORATIVISMO

Las Cortes Constituyentes estudiarán una forma de corporativismo. Fracasados todos los ensayos, desde la Junta de Reformas Sociales hasta los Comités Paritarios, se pretende ensayar una nueva modalidad que, como las anteriores, sólo tiende a destrozar el valor de los sindicatos de trabajadores como baluarte de combate.

El espíritu reaccionario del ministro de Trabajo hay que destruirlo en flor. Nuestro pensamiento ha de esparcirse en el pueblo para que éste rechace todo lo que atente contra su propia personalidad. Los intereses en pugna entre capital y trabajo han de ser estudiados y resueltos por los mismos interesados. El poder

representa fuerza y la fuerza ahogó siempre la libertad. El poder, pues, ha de estar demostrado hasta la evidencia, que los trabajadores organizados en la C. N. T. tienen sentido de su responsabilidad y a ellos más que a nadie interesa que su actuación en la lucha social, por un mejor estado de convivencia, se realice dentro del marco de la razón y la justicia.

RESPONSABILIDADES

Si alguna agrupación o colectividad está llamada a intervenir y exigir responsabilidad a los gobernantes de la pasada época, esta colectividad es la Confederación Nacional del Trabajo. Los asesinatos de centenares de hermanos nuestros claman una acción justiciera inmediata, concretada en eso que se ha dado en llamar responsabilidades.

Pero se ve que este problema se trata de escamotear. El Gobierno provisional no encuentra motivo legal para llevar a la barra a Martínez Anido y Bugallá. Espera que las Cortes determinen esta responsabilidad, cuando no hay en España quien ignore que ellos son responsables de un delito de asesinato común, cometido con todas las infames agravantes en la persona de centenares de trabajadores.

Por esto conviene se presione la opinión en este sentido de interpretar la justicia popular. Otra cosa sería dejar en olvido la memoria de los asesinados de la forma más vil, en aquella época en que las hordas salvajes e inciviles habían asaltado el gobierno de España.

PERIODO CONSTRUCTIVO

Nos interesa una cosa, crear. Si seguimos actuando sin someternos a un método, fosilizamos el movimiento. La noria sindical seguirá dando vueltas y la esclavitud y la explotación del hombre por el hombre será eterna.

Los sistemas de gobierno capitalista han fracasado. El mundo busca soluciones concretas a los diferentes problemas que le atormentan. Para muchos, Rusia es una esperanza. Para nosotros, no. Odiarnos la dictadura del proletariado como odiarnos todo lo que merme nuestra independencia.

Pero la C. N. T., y con ella todas las minorías libertarias que la animamos, tiene sobre sí la grave responsabilidad de organizar la vida en el presente y pensando en el futuro. De ahí la necesidad de crear, de construir. Aun no hace mucho coincidíamos todos en apreciar, que era preciso un período de tiempo, de amplia libertad, para dedicarnos a esta obra en sí profundamente revolucionaria. No basta tener miles de adherentes. Será una fuerza ciega sin valor ideológico y constructivo. Será una fuerza buena para establecer un régimen dictatorial, pero jamás el principio de una sociedad libertaria.

Para este período de que hablamos, es que nos son indispensables todas las garantías reseñadas tan escuetamente en los apartados anteriores. Si nos sentimos ligados a esta realidad que procede del hecho revolucionario del mes de abril y que va a tener su epílogo en las Cortes Constituyentes, sin vacilar afirmamos que el porvenir pertenece a la Confederación Nacional del Trabajo.

COACCION MORAL Y ACCION DIRECTA

Hay quien pide nuestra intervención en las Cortes Constituyentes. Los que esto dicen, es que desconocen que el fundamento principal de nuestra organización es el antiparlamentarismo y la acción revolucionaria.

Nosotros tenemos nuestro propio medio: la coacción moral y la lucha colectiva. Si estimamos como bueno recoger estas reivindicaciones inmediatas, hemos de darnos desde hoy a la tarea de influir en la opinión para que todo lo señalado sea un hecho intangible. La tribuna pública será el escenario para hablar al pueblo de estas reivindicaciones que han de considerarse consubstanciales a su propia vida. Coaccionar, influir, remover el ambiente. Con el látigo de la Crítica en alto, demostraremos la inutilidad de las leyes que tienen por origen someter al hombre. Pero con nuestra Crítica ha de ir la esencia de nuestra concepción creadora, ya que la obra de destrucción es obra sólo de los inconscientes.

Seremos la vanguardia de este momento renovador. Y si el pueblo se siente traicionado, la C. N. T., que es una parte de ese pueblo mismo, procederá en el momento oportuno a poner en juego toda su fuerza para determinar la anulación de las Cortes Constituyentes y dar comienzo a un nuevo período revolucionario que tienda a consolidar en nuevo aspecto todo aquello que es inherente a los sagrados derechos del pueblo.

CONCLUSION FINAL

El pueblo ya sabe dónde puede encontrar su garantía: es acoplándose a los Sindicatos representativos de la Confederación Nacional del Trabajo. La estructura de nuestra organización es tan amplia, que todos tienen en ella su puesto. Trabajadores manuales o intelectuales aquí hallarán su garantía en todos los órdenes. Nuestra fuerza, al consolidarla, tendrá este eficiente: terminar con el Estado—causa—y, como consecuencia, su sistema coercitivo—efecto.

La fuerza la crea la cultura y la consciencia. Los medios para esto radican en el propio individuo. En cuanto a la colectividad, su prédica es la de siempre: antiparlamentarismo, acción directa, acción revolucionaria.

Sindicato Unico de Vitoria, Valentín García; Sindicato Unico de Tolosa, Galo Díaz; Sindicato Unico de T. de Logroño, F. Subero; Sindicato Unico de Pamplona, Enrique Melchor; por varios Sindicatos de Santiago, Eduardo Colado; por Construcción de Gijón y la Cerámica, Segundo Blanco; por Artes Gráficas, Niceto de la Iglesia; por Transporte, Ferroviosarios y Construcción de Manresa, José Corbella; Federación Local de Badalona, Pedro Canet; Sindicato General de Trabajadores de Villagarica, Sindicato Pesquero de Vigo, Sindicato de Marín, Tipógrafos Coruña, Tranviarios de idem, Cigarreros de idem, Transporte Mecánico de idem, Oficios Varios de Betanzos, idem de Carballo, José Villaverde; Sindicato de Campesinos y Oficios varios de Morón de la Frontera, José Margalés; por Oficios varios de Arroyomolinos de León, Miguel Mendiola.

Desde Bujalance

UN ACTO DE HUMANISMO

Hoy se ha practicado, en Bujalance, el acto más humanitario y de mayor sacrificio que puede registrarse ante la historia de un pueblo, que ante el dolor y la miseria creada por la injusticia social, se va instruyendo en las luchas y sabe dar ejemplo de cultura y orientación a los mismos encargados de solucionar tales crisis, por ser ellos los culpables y aun cuando poseedores de los medios y elementos para remediarlos, maldito si hacen algo para ello y, para comprobarlo basta consignar los hechos que los motivan.

Desde que pactamos las bases que tenemos al terminar, no hemos dejado de tropezar con inconvenientes, incumplimientos y desacuerdos por parte de la burguesía, que no ha dejado de crear conflictos y por consiguiente crisis y vicisitudes a la clase obrera, que por el contrario se obstina en que han de ser cumplidas sus bases en su totalidad y que para conseguirlo no ha dejado de costarle un inmenso sacrificio tanto moral como económico, encontrándose hoy en un estado completamente difícil por la causa de haber tenido que resistir dos huelgas, una de ellas reciente de 25 días, que a pesar de los inconvenientes que se presentan hoy día para hacerla y mantenerla pacíficamente, esta ha sido una de las que no se han registrado acontecimientos y ha transcurrido correcta y firme durante el transcurso de sus días, con la mayor tranquilidad, hasta conseguir su reconocimiento y cumplimiento.

Pero hoy, no obstante, reconocidas nuestras bases marchamos todos al trabajo excepto un número de 200 obreros que quedaron según contrato para que los colocara el Municipio, porque a ello se comprometió. Pero da por resultado que con los conflictos que los patronos les proporcionan y la falta de dinero, el Municipio deja sin trabajo a estos padres de familia y por tal motivo en el estado más lamentable de la vida, hágase cuenta todo el que conozca la situación de un obrero simple, sin más bienes que un jornal de cuatro pesetas o cuatro veinticinco con treinta y cinco días de huelga y con cuatro o seis hijos que mantener sin más apoyo que el que pueda prestarle otro de su misma o parecida clase.

Nosotros ante tantos ayes y lamentos de dolor nos sentimos heridos en lo más hondo de nuestro corazón, porque los que claman son de nuestra misma sangre y que habiendo sufrido una huelga de veinticinco días, «cómo se encontrarán los hogares de esos desventurados obreros» y nosotros hoy encontrándonos trabajando, aun no teniendo nada más que el mequino jornal de cuatro pesetas para atender a las necesidades de nuestro hogar y pagar los atrasos, nos lanzamos decididos creyéndonos capitalistas confiados en el refrán que dice «querer es poder», aportando cada uno de los que trabajan la misera cantidad de cincuenta céntimos diarios a fin de reunir una cantidad para hacer un préstamo al Municipio, para que éste continúe las obras que tiene emprendidas para darles colocación a los obreros que tiene en paro y hasta tanto que el Gobierno mande dinero para pagar y continuar trabajando.

Solución que ha dado el pueblo porque las autoridades, cansadas, se mostraron impotentes para darle solución a un problema tan interesante y preciso como este.

Al mismo tiempo para demostrarle a los encargados de la dirección y al Gobierno de la nación, que este pueblo está hoy lo suficientemente capacitado para llevar su administración con y sin fondos, y que posee medios de lucha sin violencia para con la razón y la decisión vencer a una burguesía desaprensiva e inhumana, que se empeña cada día en eliminar por hambre y por medios más criminales aún, a una clase que tiene más razón, más derechos y más... de todo que ellos por ser la que todo lo mueve y todo lo produce.

Obreros de todos los pueblos: tomad nota de los medios que emplea un pueblo que se encuentra en constante lucha con sus explotadores, que con instinto de exterminio piensan constantemente en hundirnos en un abismo insonable, en el cual por su mala obra caerán ellos desplomados en plazo no muy lejano y empujados por la fuerza de la razón de los trabajadores.

ILDEFONSO COCA B.

Desde Baena

Estimados camaradas de EL LUCHADOR: Deseo que sean publicadas estas burdas líneas, para que en todo el mundo sepan las anomalías e infamias que en Baena, como en toda Andalucía, se está cometiendo desde que tenemos República de trabajadores, trabajadores que en su vida han trabajado.

En este pueblo de extenso término, en su mayoría de campiñas, tenemos una jauría de vampiros privilegiados, y desde que se les recolectó la cosecha de cereales y les pusimos sus trojes colmados de grano que hoy conservan bajo llave esperando ocasión de venderlo lo más caro posible. Y he aquí, que al terminar la recolección en este pueblo tan pudiente, existen más de dos mil obreros condenados a fatal hambre.

El día 19 del actual dió comienzo el Ayuntamiento a socorrer a los obreros parados, siendo la limosna de dos pesetas a unos, y cuatro pesetas a otros según sus necesidades; pero esta gracia es un día sí y otro no, y el caso es que un compañero nuestro que no había sido incluido en la lista de pago, al hacer la reclamación fué amenazado por unos individuos que hay en este Ayuntamiento socialero, con estas palabras: «Con estas salvajadas y anomalías, se van a cerrar las puertas y cuando pidáis pan os darán tiros».

¡Salvajadas y anomalías! ¡Menguados y aduladores de la bellaca burguesía! Cuando estos humildes y honestos campesinos no han hecho más daño que aguantar todas esas injurias y felonías de semejantes pedantes.

¡Adelante, compañeros, y pongámosles coto a esta nefanda obra de los tiranos social-fascistas, que cuando pedimos justicia nos amenazan con las cárceles y los fusiles del capitalismo! Crisemos los puños diciendo ¡no más tiranía! Así es, hermanos de explotación, que hagamos un fuerte bloque para extirpar tanta morralla como existe en esta corrompida sociedad.

Salud.

A. CARMONA

Desde Marinaleda

Camaradas de EL LUCHADOR: Salud. Os envío estas cuartillas para que publique EL LUCHADOR lo que en este pueblo de Marinaleda está pasando desde el cambio de régimen.

Por pertenecer esta sociedad a la U. G. T. los obreros nos encontramos en paro forzoso desde el 18 del pasado mes de septiembre, y no se declara la huelga general porque temen que ocurra lo sucedido en nuestro vecino pueblo de Gilena, y le sienta mal a Largo Caballero que la U. G. T. demuestre ser más revolucionaria y vaya en contra de los caciques estoviendo él tan unido a ellos.

De todas maneras, verán esos otros que si piden pan y justicia, se les enviar la Guardia civil para acallar su hambre y para que aprendan a respetar los intereses de los que están hartos.

Compañeros, por hoy basta. Vuestro camarada, EDUARDO GÓMEZ

Desde Puerto de Sagunto

Compañeros que leéis EL LUCHADOR: Salud. Sabéis todos que aquí existe una de las mayores empresas de España; pues bien, esa empresa, que durante muchísimos años ha estado ganando el dinero a troche y moche a costa del sudor y de la salud de los trabajadores que llevan 15 y 20 años trabajando en dicha Compañía, les está pagando lo que a costa de ellos se ha enriquecido de una manera villana, inhumana, dejando en la calle a centenares de obreros diariamente, y multiplicándose el hambre en los hogares de los sin trabajo; y los hijos consumiéndose inicuamente por no recibir el alimento necesario. Y viendo el espectáculo tan inhumano me pregunto yo: ¿Dónde están los hombres que el pueblo los subió al Poder? La palabra se extiende por el espacio y no encuentra respuesta, ha sido usurpada al pueblo español.

Compañeros, cada día más hombres a la calle, cada día más hombres a la miseria, como si fueran los hombres un rebaño de ovejas que el pastor las lleva al matadero para que ejecute el carnicero la muerte. Así deja la empresa a multitudes de familias diariamente, en plena miseria, para que el hambre las devore paulatinamente.

¿Qué actitudes toman, los que no hace mucho se llamaban hombres demócratas revolucionarios del pueblo, y predicaban al pueblo que como representantes de él defenderían sus intereses?

Ya lo ves, pueblo, te dejan en la miseria más grande y cuando tú te levantas para pedir lo que te pertenece, entonces se levantan y te ponen obstáculos, y te mandan Guardia civil para que te alimentes con proyectiles.

El pueblo, una vez más traicionado, debe cooperar con su obra, y en el momento oportuno declarar la revolución social, y así acabaremos con los que nos traicionaron, sean de la casta que sean.

TOMÁS MUÑOZ

Desde Tarrasa

A TODOS LOS EXPLOTADOS DEL MUNDO

Al constituirse este grupo de jóvenes anarquistas conscientes y convencidos de su ideal, saluda a todos sus hermanos de explotación con un abrazo fraternal, e invita a todos a la lucha por nuestra emancipación total.

Lucha abierta contra todos los tiranos y contra todos los Estados sean éstos del color que sean, ya que Estado es sinónimo de autoridad tanto económica como moral, y por lo tanto es una tiranía.

Nosotros hacemos un llamamiento a todos los jóvenes, viejos, hombres y mujeres, que tengan una conciencia noble y sentimientos humanos, que sufran la explotación del hombre por el hombre, a que abandonen todos los antrós de corrupción que los degrada, como también a todos los políticos de todos los colores que sean, porque hora es ya, que el pueblo que todo lo produce y nada posee, comprenda que aquel que quiere erigirse en pastor de los otros, tan sólo busca el momento adecuado para satisfacer sus egoísmos y ambiciones particulares, a espaldas del eterno perjudicado: el pueblo; y todos juntos y bien unidos cual bloque de granito, despleguemos la bandera roja y negra, y al grito de ¡viva la Revolución Social!, destruyamos esta vieja sociedad corrompida, y sobre sus ruinas construyamos esta otra sociedad noble y libre de prejuicios que se llama Comunismo Libertario, en donde estas palabras ondeen de un confin a otro del mundo sin que sean un mito como en la actual «República de Trabajadores».

¡Libertad, Igualdad y Fraternidad!
¡Viva el comunismo libertario!
GRUPO ANARQUISTA «SEMBRANDO IDEAS»

Desde Las Palmas

A LA OPINION

El día primero del mes actual quedó constituido en esta localidad el Sindicato del Ramo de Construcción; el que saluda a todos los obreros honrados que luchan por la libertad.

Este Sindicato, a más de tener relaciones con los trabajadores que así lo deseen, estará en lucha abierta frente a todas las injusticias del capitalismo.

Este Sindicato luchará por conseguir el grado más amplio de cultura que pueda hasta nivelar, si puede, que todos sus asociados sepan lo que son y el derecho que tienen a la vida como explotados. Este Sindicato dará cuantas conferencias de carácter sociológico y filosófico, sus medios económicos le permita, y al mismo tiempo comunica a todos los hombres de lucha, que en sus filas solamente tendrán cabida los individuos que luchan con completo desinterés. Los trabajadores no precisan de mandones, ellos y solamente ellos son lo bastante para defenderse y dirigir todas sus cuestiones.

Hace mucho tiempo que sabemos que la obra de los trabajadores es obra de los trabajadores mismos; si por estos alrededores existe algún vivo de esos que hay por todas partes, en nuestro Sindicato perderá el tiempo; no queremos chulos, queremos hombres capaces de dar su vida por defender la libertad.

PEDRO MÁLAGA

Desde El Coto de Marbella

En el Coto de Marbella hay próximamente unos noventa obreros que los señores Larios les dieron varios pedazos de terreno, como propietario, con el fin de que lo roturaran estos campesinos en el año 1930.

Roturados los terrenos desde aquella época hasta el 1931, están los terrenos produciendo; pero hoy pasan los citados terrenos a propiedad de don Pedro Guerrero y Compañía; dicho señor despide a los campesinos que lo ro-

turaron, sin aviso ninguno, cuando ellos de anterioridad hicieron varios gastos que equivalían próximamente a cien pesetas y el actual propietario despide a estos campesinos sin abonarles nada, dejando de labrar la tierra con el fin de meter ganado y que le sirva para pastos.

Los citados campesinos quieren sembrar y no encuentran tierra. ¿Es esto justo? Sería equitativo que ya que emplearon sus brazos roturando los terrenos, se les pagase lo que fuere.

Por el Sindicato Unico de Oficios Varios, FRANCISCO POALBOTRO

Desde Montellano

A TODOS LOS TRABAJADORES

Compañeros: Con motivo de haber presentado este Sindicato las bases de trabajo a la clase patronal, para que ella procediera a un común acuerdo con los trabajadores, sin otras consecuencias que las que originasen las más o menos amplias discusiones para su aprobación, nos vemos en la necesidad, viendo que la bárbara intrinsigencia de los patronos no les permite descender de la alta cima que ese cúmulo millenario de interés creado les ha colocado, interés amasado con sangre proletaria, hemos de levantar nuestra humana voz, por encima de todos los egoísmos, reclamando de todos los obreros que sientan la imperiosa necesidad de gozar de una vida más libre y equitativa que la presente, de todos los que consideren que puedan contribuir de un modo más o menos eficaz a la ayuda de esta huelga, planteada por razones de equidad y de justicia.

En estos momentos, llamamos a la conciencia colectiva de la clase desheredada de Montellano, para que se haga eco de la lógica que encierran las justas peticiones que anhelamos.

¿No es de justicia atender a las demandas del que gime agonizante bajo la férula despiadada de un sistema capitalista, del que con su vitalidad productiva, todo lo ordena y regula, para que en compensación a sus energías, perciba siquiera el mínimum de su esfuerzo?

¡Pero, ni aun esto, compañeros! La satisfacción plena de ellos, estriba en ver acumulado íntegramente el producto de nuestro trabajo, haciéndonos pago con la repugnante cantidad de un corto número de céntimos.

Deber ineludible, es desalojar de nuestras mentes el pensamiento retardatario que anula nuestras conquistas, de rechazar ardentemente las influencias mediocres que obran en el campo de acción, dirigiéndonos de acuerdo con las posibilidades efectivas de un desenvolvimiento progresivo y ascendente, a las más viables y concretas fórmulas de reivindicaciones económicas.

¡Al corazón de todos los jornaleros montellanos, llamamos; a todos los que sientan vibrar en su alma los más elementales sentimientos de solidaridad para con sus hermanos, que vense explotados y escarnecidos!

¡Todos los que sepan ser hombres, y conserven siquiera un rasgo de dignidad, deben abrazar y contribuir solidariamente a esta huelga de campesinos!

¡Por la libertad; por amor a lo más sublime y bello que haya en la conciencia humana, pedimos que no seáis traidores, compañeros, que no sean desdichas nuestras invocaciones! Porque encontrando en el espíritu del pueblo, un vacío que llenar, habremos puntualizado firmemente los pasos para el triunfo.

¡Viva la huelga! ¡Viva la C. N. T.!

EL COMITÉ

Librepensamiento en acción

Camaradas de EL LUCHADOR: Salud. En este pueblo — Cervera del Maestre (Castellón) — ha despertado el laicismo de una forma asombrosa. En el corto lapso de tiempo de cinco meses se han realizado diez actos cíviles.

El 28 de mayo se enterró civil a Amadeo Ciurana, de cincuenta y nueve años.

El 1 de julio a Manuel Fuster, de setenta y cinco años.

El 29 de agosto se celebró el enlace civil de la simpática joven Joaquina Ferreres, con Manuel Salvador.

El 3 de septiembre fué conducido a la última morada civilmente Joaquín Toldó, de sesenta años.

El 5 de septiembre a Luis Ardías, de veinticuatro años.

El 10 de septiembre a Manuel Fuster, de treinta años.

El 15 de septiembre a Bautista Montaner, de setenta y cinco años.

El 21 de octubre se realizó el casamiento civil de la encantadora joven Raimunda Sorlí, con Gabino Ferreres.

El 29 de octubre se celebró el acto de inhumación civil de Jenaro Ferrer, de sesenta y nueve años y el 1 de noviembre a Vicente Artiga.

Todos los actos necrológicos han sido verdaderas manifestaciones de duelo. El pueblo en masa acude a cada acto que se celebra de esta naturaleza, con fe y entusiasmo en el laicismo y desocho de acudir por completo esa plaga que pesa sobre él: el clericalismo.

JOSÉ T. SORLÍ

Cervera del Maestre.

DESDE LIRIA

Camaradas de EL LUCHADOR: Salud.

Los calambucos de este pueblo están que rabian, porque ven que el pueblo se les va de las manos. El tenaz compañero Luis Alcocer, ha tenido la valentía de enterrar una hija que se le murió, civilmente; cosa rara en este pueblo, donde todo huele a incienso y velas de sebo.

Tengo que daros la grata noticia de que el hogar de nuestros jóvenes compañeros José Peñarocha y Carmen Gil, ha sido aumentado con una hermosa niña, que, como es producto de una unión libre, se prescindirá del embuste religioso llamado bautismo, y llevará el bonito nombre de Alfa.

También tengo que deciros que los librepensadores Jaime Torrijos y Elvira Blat, se han casado civilmente.

Felicito a dichos amigos por su nuevo estado y que cunda el ejemplo para que vayamos eliminando tanto parasito.

EL CORRESPONSAL

Liria, 1931.